
耿 荣： 丰台区疾病预防控制中心慢性病防治科科长
常宪平： 丰台区疾病预防控制中心质量管理科科长
史文雅： 丰台区疾病预防控制中心性病艾滋病防治科职工
冀 琛： 丰台区疾病预防控制中心放射卫生科科员
黄儒婷： 丰台区疾病预防控制中心消毒与病媒生物防治科科长

职工怎样通过提案
参与单位民主管理？

如今， 大部分建会单位都推行了民主管理制度， 如何让这项制度
不仅是停留在表层， 而是能深入到职工中去， 让职工真正参与到民主
管理工作中来？ 对此， 丰台区疾病预防控制中心的工作人员颇有体
会， 下面让我们来看一看这里的职工是如何通过提案参与单位民主管
理的。

回答者 安慧敏

■有问必答

提问： 企业管理咨询公司管理人员 罗将成
回答： 市总工会法律服务中心 安慧敏

□本报记者 王香阑

入职不久查出患病
可以休多长医疗期？
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受访者：王东生/记者：王路曼

□本报记者 余翠平 文/摄

劳模如何带领社员
干好“甜蜜”事业？

提问者 罗将成

职工可匿名
向单位提建议

耿荣： 如何借助集体的智慧
搞好民主管理， 我觉得， 职代会
是一种不错的形式， 像我们单位
每年就都会召开两次职代会。

黄儒婷： 是的。 每次职代会
前， 疾控中心24个工会小组长都
会召集组员讨论， 根据大家的意
见形成提案， 并由工会小组长提
交职代会。 为了更充分地发动职
工参与单位的民主管理， 职工的
其他建议可以通过匿名信的方式
向单位提出。

常宪平： 恩， 匿名信是一种
很不错的方式， 把广大职工参与
单位民主管理的积极性调动起来
了。

要求职工提问题时
给出解决方案

耿荣： 是的， 但在整理职工
提案的时候， 发现很多职工提建
议的形式很不规范， 提建议完全
变成发牢骚了， 只提出了问题，
却没有给出解决问题的方法； 一

个优秀的提案 ， 不仅要提出问
题， 更要给予合理的解决方案。

黄儒婷： “发牢骚” 跟职工
提案是有区别的， 前者只涉及自
我的利益， 带着情绪提出对别人
的不满 ， 而后者涉及的面要广
些、 高些， 一般是从单位发展层
面提出的职工普遍关注的问题，
而且除了问题， 还会给出解决的
方案。

常宪平： 值班人员吃的晚饭
品种特别单一， 几乎都是中午剩
的菜， 于是大家就提建议， 希望
改善晚上的伙食。 后来疾控中心
加大投入， 督促食堂中午定量做
菜 ， 减少了剩菜 ， 还增加了菜
品， 晚上值班人员的伙食得到了
很好的改善， 大家都很满意。 还
有人反映早餐品种太少， 于是疾
控中心又增加了葱花饼 、 豆腐
脑、 酱豆腐等品种。 随后工会还
组织了食堂满意度调查， 反馈显
示职工对食堂的满意度大大提升
了。

耿荣： 值班室卫生也曾是一
个 让 大 家 头 疼 的 事 ， 床 单 被
罩 没 人换洗 ， 值班室卫生也没
有固定的打扫制度。 这个建议反
映到疾控中心后， 单位提出给每

人发一套床单、 被罩， 轮到谁值
班， 都用各自的， 而值班室卫生
则由当天的值班人员打扫， 并形
成制度， 第二天由办公室进行检
查。

邀专家教职工
撰写高质量提案

冀琛： 撰写提案是职工参与
单位民主管理和民主监督职能的
一项重要方式。 为了让大家的提
案更规范， 进一步集中大家的智
慧和力量 ， 促进卫生事业的发
展， 结合职代会收集意见期间职
工撰写提案的种种困惑， 2015年
4月29日， 由丰台区卫计委工会
主办、 丰台区疾病预防控制中心
工会承办， 特邀了原丰台区政协
提案室张全开主任， 进行职工提
案撰写培训授课， 23个单位60余
人参加了培训。

张老师从政协提案历史入
手， 系统介绍了提案的重要性、
作用、 分类等知识， 重点讲述了
优秀提案的特点以及办理流程，
现场气氛很热烈， 与会人员与张
老师还就如何撰写高质量提案进
行了深入地探讨及交流。

史文雅： 是的， 通过这次培
训， 大家撰写提案的水平都得到
了提高。 通过培训， 大家掌握了
如何撰写高质量的提案， 为进一
步促进单位决策民主化、 科学化
打下了坚实基础， 保障了职工履
行职责、 行使民主权利， 对群策
群力促进卫生事业蓬勃发展具有
重要的意义。

此外让我感触最深的是， 疾
控中心真正将大家提的问题或者
建议落到了实处， 就拿去年年底
的职代会来说吧， 食堂的饭菜和
值班室的卫生是大家比较关注的
提案内容。

冀琛： 是的， 每次职代会都
会有30、 40名职工代表参加， 去
年年底我也作为职工代表参加了
职代会。 当时除了值班室卫生，
职工代表还围绕值班制度上人员
安排不清晰、 职责分工不明确等
问题进行了提案。 最终疾控中心
明确了三种职责分工： 值班组长
（统筹全局）、 业务班 （后续实验
室工作）、 疫情班 （外出去现场
解决突发状况）， 加上司机， 每
次共4人值班， 经过这次明确分
工后， 大家再值班时， 就能更好
地做好本职工作了。

罗将成： 我是本市一家企业
管理咨询公司的管理人员， 在今
年1月的一次招聘中， 我们录用
了一位叫刘英妙的求职者， 过了
三个月的试用期后， 公司与她签
订了三年固定期限劳动合同。 签
完合同没几天， 她交来医院诊断
书， 证明她患了乳腺癌， 申请休
病假。 在入职我单位之前， 她曾
在两家公司工作过6年， 请问她

应该休多长时间的医疗期？ 医疗
期满时， 我们若直接与她解除劳
动合同 ， 需要支付经济补偿金
吗？

安慧敏： 根据相关规定， 该
职工享有三个月的医疗期， 因为
该职工患病为癌症， 如果经企业
和劳动主管部门批准， 可以适当
延长医疗期。 经医生或医疗机构

认定患有难以治疗的疾病， 在医
疗期内医疗终结， 不能从事原工
作， 也不能从事用人单位另行安
排的工作的， 应当由劳动鉴定委
员会参照工伤与职业病致残程度
鉴定标准进行劳动能力的鉴定。
被鉴定为一至四级的， 应当退出
劳动岗位， 终止劳动关系， 办理
退休、 退职手续， 享受退休、 退
职待遇； 被鉴定为五至十级的，

医疗期内不得解除劳动合同。 医
疗期满， 职工应当进行鉴定， 根
据鉴定级别不同进行不同的安
排。

采访王东生之前 ， 记者就
了解到 ， 这个由北京市劳动模
范牵头成立的京纯养蜂专业合
作社， 是个凝聚力极强的集体，
他们不仅出售优质的有机蜂蜜，
更懂得分享甜蜜 。 特别是在王
东生的带领下 ， 越来越多的农
民走上了脱贫致富的道路 ， 如
何让社员乐享 “甜蜜 ” 事业 ？
王东生自有高招。

记者： 成立合作社的初衷是
什么？

王东生： 当时也没想什么，
是密云的好山好水成就了密云
天然有机的好蜂蜜 ， 我认识到
了这一点， 并从中尝到了甜头，
第一次成功销售蜂蜜就挣钱了，
我希望 ， 身边的老乡都能像我
一样， 把日子过得越来越红火。

2005年， 我创办了北京京纯
养蜂专业合作社 ， 当时只有社
员47户 ， 可到如今 ， 我们的合
作社社员已经发展到了685户 ，
成员涉及密云县14各乡镇， 以及
京外的承德等地区 ， 每年的蜂
蜜产量多达1300至1600吨。

随着社员人数的不断增加 ，
我身上的责任也越来越重了 ，
从开始单纯的带头致富 ， 到如
今深入学习 ， 科学管理 ， 力争
做好蜂农们的领头人 ， 我也不
断在成长， 在进步， 在发展。

点评： 虽身为劳动模范， 且
家底丰厚 ， 但在王东生身上 ，
记者还是看到了一个老农民的本
质， 怪不得总有人主动找上门来
说： “老王， 我想跟着你干。”

记者： 为什么这么多蜂农愿
意跟着您干？

王东生： 大概是因为我不像
大老板 ， 更像蜂农身边的 “保
姆 ” 吧 。 为了突破瓶颈 ， 扩大
养殖规模 ， 我在任职期间每年
都对成员以实地考察 、 询问等
方式对蜂农进行摸底 ， 了解他
们在养蜂技术上存在的不足 ，
记录他们生产中遇到的和面临
的难题 ， 针对这一系列问题 ，
制定强有力的措施。

值得一提的是 ， 我们合作
社组建了 “蜜润万家帮扶 ” 服
务队， 成员有60人， 其中养蜂高
级技师36人， 初级技师24人。 我
们采用分片到人 ， 结对帮扶的
方式， 带领服务队在生产季节，
深入蜂农户家里， 对残疾蜂农、
老龄蜂农 、 劳动力弱的蜂农进
行现场指导 、 生产支援 ， 给予
技术指导 、 帮助摇蜜取浆 ， 得
到了蜂农的一致好评。

点评： 跟很多合作社一样 ，
王东生对产品质量有着近乎苛
刻的高要求 ， 但又跟很多合作
社不同的是 ， 王东生总能想办
法帮助蜂农达到自己的要求 。
用王东生自己的话来说 ： “如
果养蜂这个事业上只有我一个
人， 肯定没有现在甜蜜。”


